

平成29年度 第2回社会教育委員会 議事録

日 時 平成30年1月31日（水）

午前9時00分から午前10時30分まで

会 場 日進市役所南庁舎2階 第5会議室

出席者 福岡克二委員 佐合廣利委員 川本秀美委員 関根聖美委員

八田純子委員 石川鍊治委員 中村正子委員 星野昭治委員

松岡坂重委員 松崎貞則委員 吉田勝俊委員

事務局 吉橋教育長、西村教育部長

（生涯学習課）可児課長 岡田課長補佐 大川課長補佐 荒川係長 中村主事

（図書館）近藤館長

傍聴の可否 可

傍聴者 有・1名

議題 1. 平成29年度社会教育関係事業について

2. 市民会館に委託している事業について

報告事項 愛知県社会教育委員連絡協議会（県社連）・愛知県公民館連合会（県公連）の今後の予定について

議事内容 1. 会長あいさつ  
2. 教育長あいさつ  
3. 担当が議題に基づき各事業について説明  
4. 教育部長あいさつ

事務局 定刻となりました。  
ただ今より、平成29年度第2回日進市社会教育委員会を開催いたします。本日は、皆様お忙しい中お集まりいただきまして誠にありがとうございます。本日の進行を務めます、生涯学習課の岡田です。よろしくお願ひします。では、はじめに福岡会長、ごあいさつをお願いします。

会長 一 あいさつ 一

事務局 ありがとうございました。続きまして本市教育長であります吉橋より、委員の皆様に一言ごあいさつをさせていただきます。

教育長 一 あいさつ 一

事務局 教育長の吉橋は他の公務により退席させていただきます。

事務局 本日の委員会は、日進市社会教育委員会規則第6条により、委員の出席者が半数を超えておりますので、成立ということでおろしくお願ひいたします。次に、あらかじめ皆様にご了承いただきたい点がございます。議事の記録のために、録音機を使用させていただきますので、よろしくお願ひいたします。なお、会議録でございますが「日進市附属機関等の会議の公開に関する要綱」第3条に基づきまして、公表させていただく予定となっております。

事務局 続きまして、資料の確認に移らせていただきます。開催に先立ちまして本日使用する資料を事前に送付させていただきました。お持ちいただいている方はいらっしゃいますか。

資料は事前に送付した資料1～3と本日配布した平成29年度愛知県公民館連合会東尾張支部研究発表会要項、委員会後のシルバースクール見学時にご覧いただく参考資料となります。お手元にございますでしょうか。なお、傍聴希望者がお見えになりますので、傍聴させてよろしいでしょうか。(異議がなかつたため、傍聴人入室。)

それでは、規則第4条によりまして、会長に議事の取り回しをお願いしたいと思いますのでよろしくお願ひいたします。

議長 では、規則の規定により、代わって議事の取り回しをします。続きまして、

2. 議題「平成29年度社会教育関係事業について」を事務局より説明願います。皆さまは資料1をご覧ください。質問、ご意見等については、説明後にお願いします。それでは、生涯学習課関係分について、お願いいいたします。

事務局 一 説明 一

議長 それでは、ただ今説明のありました案件についてご意見、ご質問等ありましたらお願いいいたします。

委員 2ページの「学びを支援する体制の充実」で受講料に関する説明がありましたが、受講料は、教材費と理解すればよろしいでしょうか。

事務局 受講料は教材費とは別で徴収しています。昨年度は1回あたり200円でしたが、今年度は1回あたり300円、全10回で行う市民教室の場合、受講料は3,000円となります。

委員 9ページの「生涯スポーツの推進」について、「ライフスポーツ体験会」が今年度をもって終了し、来年度から「トラスポ」を開催することですが、具体的にはどのような事を行うのでしょうか。

事務局 現在行っているライフスポーツ体験会は、日進市スポーツセンターの第1・第2競技場を使用して、同時に様々な種目を体験できる内容でしたが、各スポーツのルールをしっかりと理解して取り組むところまで到達できないという反省点もありました。

そこで来年度以降に開催するトラスポは、ライフスポーツ体験会のように幅広く様々なスポーツを少しづつ体験するのではなく、種目を絞ることで、参加者の方々が十分にルールを把握し、ゲームができる段階にすることを目的として開催します。なお、種目は3~4ヶ月ごとに入れ替える予定です。体験会の名称は、スポーツ推進委員から募り、決定いたしました。

委員 これまでには、数種類のスポーツから取り組みたい種目を選択していましたが、今後は一つのスポーツを行うことを事前に周知し、行っていくということでおよろしいでしょうか。

事務局 そのように考えています。

- 委員 3ページのシルバースクールについて、今年度は3校で開催されているということですが、募集人数は、何名でしょうか。
- 事務局 30名で募集しています。
- 委員 1ページの「保護者のための体感！体験！スマホ教室」ですが、自身も参加し、とても有意義な時間を過ごせました。ところが、想像していたよりも参加者が少なく、もっと多くの人に参加してほしかったと感じました。子どもたちが如何にして知らないうちに危険なサイトへアクセスしてしまうのかを知ることができましたし、子をもつ親世代の方々にとって大変貴重な教室だったので、参加者が少なかったのは、勿体ないと思いました。
- 委員長 スマホ教室は私も参加しましたが、とても充実していたように感じました。市内の各学校でも開催できたら、なお良いと思います。
- 事務局 今回、本市で開催した教室は、59名の参加者でしたが、カリキュラムを考慮すると、今回の人数は多すぎる程です。本来は20名程度で開催するところを開催業者に依頼し、人数が多くても対応できるように調整してもらいました。また、スマホ教室は、愛知県に申し込めば、学校・PTA問わず、開催することができます。すでに市内でも開催している学校もあります。
- 委員 旧市川家住宅の催しについて、昨年度から様々な事業を展開されていらっしゃいますが、日進市には名古屋外国語大学をはじめ、外国人の方々がたくさん住んでいるので、そういった方々も催しに誘って、文化の交流を深めていただきたく思います。大げさかもしれません、文化の交流がお互いの平和を思いやる気持ちにも繋がっていくのではないかと感じます。
- 委員 旧市川家住宅の異文化交流に関するご意見は、以前にもいただいたおりましたので、国際交流協会や市内の大学にも催しのチラシやポスターの配布をしています。今後は、ひなまつりの時期に催しを行い、また来年度は新たに子どもの日にも展示を行う計画なので、外国人と触れ合えるような機会も作ることができればと思っています。
- 委員 今回の議題では取り上げられていませんが、地域の様々な技能をもった方々の名簿、いわゆる人材バンクのようなものがあったかと思います。今後も学校教育に資する情報が継続してご提供いただけるかどうか伺いたいです。

また家庭教育推進員会については、日進市が誇るべき素晴らしいシステムだと思いますが、現場では PTA 同様、担い手が減少しているという問題もあります。当初は、様々な方々のご尽力により、何とか体制を作ることができましたが、継続していく事にとても苦労しているという声を耳にします。

事務局 人材バンクは「まちかどネットワーク」として、市民会館の委託事業として整備していますが、近年は低調なので大きな課題として認識しています。少しずつ変えていく方向で模索中です。家庭教育推進委員会についても課題は理解しておりますので、委員の皆さんはじめ、地域のモチベーションを高めていけるような施策を考えていきたいと思います。

委員 11ページの獣害対策用防護柵設置工事について、350万円程度予算をとっていますが、具体的な設置場所はどこでしょうか。五色園周辺でイノシシに遭遇したという話をよく聞きますので、早めに対応していただけることはとても良いことだと思いますが、作業スケジュールはどのような状況ですか。

事務局 設置場所は、運動公園の全域ですが、既設のフェンスが無い箇所が700m程度あります。すでに業者との契約は1月に済んでおり、2月から準備工を行うことになっています。

委員 子どもたちがイノシシなどに遭遇して、大怪我しないうちに早い対応をお願いします。

委員 生涯学習講座については、チャレンジのきっかけづくり、いきいきシルバースクールについては、シニア世代の生活リズムを作ったり、交流の場を設けたりするきっかけづくりという意味合いがあると思いますが、各講座の終了後、いかに継続的にクラブやサークルなどに繋げていくかを考えることが重要だと思いますが、それを促すような取組はしていますか。

事務局 市民教室は、講座終了後の次のステップとしてサークル活動へつなげていくことをねらいとして開催しております。最長で10年開催し、その後はサークル活動へ誘導することにしています。生涯学習講座で「コーラス教室」がありますが、これは既存のサークルに新たな参加者を呼び込むために行っている講座です。一方、「いきいきシルバースクール」は卒業という概念がないので、毎年同じ方にもご参加いただくよう促しています。参加者によって、

シルバースクールが自主運営できたら良いのですが、現状では、その段階まで取り組むのは難しいので、「参加者が講師を務める」等の形で自主的な運営の第一歩として支援しています。

委員 昨年のコーラス教室をきっかけに「ふるさと合唱団」というサークルが立ち上りました。さらにサークルの人数を増やしていくために、今年度も同講座を開催するのですが、サークル等の結成において大切なことは、講師などの指導者がサークルを立ち上げるために音頭を取ることだと思いました。講座終了後に自然消滅しないように、指導者がサークル結成に向けて少しでも動いてくれるとサークルも自然発的にできあがると思います。

議長 ありがとうございました。続いて、図書館関係分について、お願ひいたします。

#### — 説明 —

議長 それでは、ただ今説明のありました案件についてご意見、ご質問等ありましたらお願ひいたします。

委員 雑誌スポンサー制度は、大変良い制度だと思います。HP を拝見していても、とても多くの分野の雑誌がありますが、一方で科学関連の雑誌が少ないように感じます。ここ 10~15 年の間、子どもの理工系離れが叫ばれています。近年は、ノーベル賞の受賞などで僅かながら人気の回復傾向にはあるものの、「子どもの科学」や「ニュートン」等の書籍もあった方がよいと感じます。この 2 つの書籍は雑誌スポンサー制度の中に含まれていますか。

図書館長 雑誌スポンサーには含まれていませんが、「子どもの科学」と「ニュートン」は、蔵書として図書館にあります。また現在、雑誌全体のジャンルの見直しも検討しています。科学分野の書籍は、一般的な図書だと読みにくい方もいると思いますが、雑誌であれば、気軽に手にとっていただけるので、科学関連の雑誌も取り入れるよう調整してまいります。

委員 図書館の会議室の利用対象を拡大したようですが、利用状況はいかがですか。

図書館長 今回、社会教育団体の枠を外したこと、プライムツリー赤池の開店前の

打ち合わせなどに会議室をご利用いただいた実績もあります。また、サークル活動にもご利用いただく機会もありました。現状で、全体の利用者数が顕著に増えたということはありませんが、徐々に利用者が増えていますので、今後もPRに努めてまいります。

委員 申込みの際、社会教育団体が優先的に申し込みできるのでしょうか。

図書館長 社会教育団体は6ヶ月前、その他の団体は3ヶ月前から予約できるシステムとしています。

委員 17ページ「図書館における子どもの読書活動の推進」について、市内の図書館司書の配置状況は、今どのような状況ですか。図書館の蔵書の整理だけでなく、読書活動の推進や各教科との関連性なども考慮に入れると司書の設置は、とても意味のあるものです。今後の考え方についてお教えください。

図書館長 各学校に司書教員はいますが、多忙のため、市費で学校の図書館に常駐する臨時職員を配置していますので、他市町と比較しても手厚いサポートはできているのではないかと考えます。また、図書館にある本を学校で利用していただくために学校へと書を提案する等、連携の強化も図っています。

委員 16ページの「図書館ネットワークの教科」について、小学校3校の教諭が図書館業務の体験を行ったとありますが、具体的にどのような業務を、どれくらいの期間行ったのでしょうか。

図書館長 先生が児童以外の市民と接触する機会が少ないため、窓口業務や図書の配置の考える等図書館の業務全般を1日にわたって行っていただきました。

委員長 ビブリオバトルについて、評価と今後の展望はどのようにお考えでしょうか。

図書館長 ビブリオバトルとは、子ども達（発表者）が好きな本1冊を5分以内に説明し、聞き手がどの本を最も読みたくなかったかを決める催しです。どの子ども達も一生懸命取り組んでいましたが、次年度以降、この催しを続けていくに当たって、学校にもビブリオバトルの魅力をさらに伝え、より多くの子どもたちがチャレンジしてみようと思えるように取り組んでいきたいと考えています。

議長 ありがとうございました。続いて、「市民会館に委託している事業について」を資料2に基づき、説明をお願いします。

— 質疑応答 —

議長 それでは、ただ今説明のありました案件についてご意見、ご質問等ありましたらお願いいたします。

議長 ありがとうございました。以上で議題を終了します。次に3. 報告事項へ移ります。「愛知県社会教育委員連絡協議会（県社連）・愛知県公民館連合会（県公連）の今後の予定について」を資料3に基づき、説明をお願いします。

事務局 — 説明 —

議長 それでは、ただ今説明のありました案件についてご意見、ご質問等ありましたらお願いいたします。

議長 ありがとうございました。委員の皆様、貴重なご意見等ありがとうございました。最後になりますが、「4. その他」について、委員の皆様、何かありますか。

議長 これで本日予定されておりました議題につきましては、すべて終了いたしました。委員の皆様には、いろいろ貴重なご意見をいただきありがとうございました。いただきましたご意見、ご要望等につきましては、可能なものから取り組んでいけるよう事務局よろしくお願ひします。ここで事務局に返します。

事務局 会長にはスムーズな議事進行をいただきまして誠にありがとうございました。また本日は、長時間にわたり慎重なご審議、ご意見、ご助言等を賜りありがとうございました。それでは、最後に教育部 部長であります西村より、ごあいさつ申し上げます。

教育部長 — あいさつ —

事務局 以上をもちまして、第2回社会教育委員会を終了させていただきます。ありがとうございました。